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聯利媒體股份有限公司 

新聞倫理委員會會議記錄 

   

日    期：民國 108 年 12 月 25 日星期三 

 

時    間：下午 4 時 00 分 

 

地    點：台北市內湖區瑞光路 451 號 10 樓 新聞部會議室 

 

會議主席：商業周刊創辦人                         金惟純 

出席委員：秋雨文化董事長                         張水江 

世新大學校長                           吳永乾 

 

列席人員：新聞部總監                             詹怡宜 

新聞部執行副總監                       王結玲 

新聞部總編審                           沈文慈  

新聞部副總監                           林瑋鈞  

新聞部副總監                           楊  樺 

法律事務部總監                         王吟文 

新聞部行政組 (會議紀錄)                 林欣儒 
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 會議紀錄 

根據會議議程分為以下三個部份： (1). 報告事項：上

次會議紀錄確認(詳如附件一) (2). 討論事項：NCC來

函要求自律事項(詳如附件二/1.2.3)及觀眾申訴處理報

告(詳如附件三)、(3).委員建議與臨時動議。 

一、 報告事項： 

(1).上次會議紀錄確認 

全體委員無異議通過 

二、 討論事項： 

(1).NCC來函要求自律事項  

 報告人：TVBS新聞部總監 詹怡宜 

事件說明：NCC針對 108年 9月 17日新聞台播出

「宏達電新總座 法籍經理人梅特爾上任」之新聞，來

函提出報導內容經民眾反映，認為恐涉及「涉己宣

傳」，對此，TVBS已回函(詳如附件二/2)說明王雪紅女

士個人未持有公司股份，且宏達電公司對本公司並無直

接或間接持股關係，因而宏達電公司新聞非本公司涉己

事務。該則新聞屬重要財經資訊，引起市場高度關注，
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不僅國內媒體報導，國際媒體也多所引用，且本新聞依

循一般製播報導市場資訊，進行正常採訪客觀報導。 

然 NCC 再度來函認為，宏達電對聯利公司雖無直

接或間接持股關係，但公司法人股東利茂、德恩、連信

三家公益信託基金皆由王雪紅間接持股，並投資公司合

計占 63%，若謂 TVBS報導宏達電非屬涉己事務，NCC認

為是有疑義的。NCC盼倫理委員們給予意見指導。 

以下並附衛星公會新聞自律綱要中關於涉己事務

的製播處理原則，供委員參考： 

 

涉己事務之相關製播處理： 

1. 報導涉己事務，必須以新聞專業自主為前提，不能違反本新聞自律執行綱要。 

2. 報導涉己事務，須遵循利益揭露原則。 

3. 報導涉己事務，須遵循公共利益原則。 

4. 報導涉己事務，須遵循多元平衡原則。 

5. 報導涉己事務，須遵循比例原則。 

 

委員意見整理： 

 

１. 這則宏達電的新聞報導並無涉及利益及批判的問

題，雖然在報導的長度或焦點，從王雪紅女士角度出

發，但新聞內容並無吹捧，只是一則單純的新聞披

露。以形式外觀從寬而言像是涉己事務，但是製播方



4 

式沒問題，從新聞報導的製播原則來看，這是一場公

開的記者會，是開放給所有的媒體都可以報導，並不

是特別製作的報導，並無違反新聞製播專業的規範。 

 

２. 從新聞倫理的立場而言，對於這類新聞報導寧可從

寬處理，因為它並未違法，只是新聞自律的問題。王

雪紅是宏達電的負責人，建議適當揭露此關係。日後

相關新聞處理，或可標註如「王雪紅亦為本公司董

事」之類字幕，以更符合倫理規範。具體揭露方式可

交新聞部主管專業判斷。 

３. 宏達電為具高知名度電子上市公司，總經理的異動

具新聞價值，報導上不應過分約束。因宏達電在特定

產業內具領導地位，如財金專業報紙選材角度，台積

電 CEO更換也可能做一整個月完整報導，同樣模式也

可能出現在鴻海、宏達電等公司。若過分約束則限制

了新聞主管的專業判斷。例如特定科技或 VR發展的報

導，涉及專業領域很可能需要採訪宏達電，若過度以

倫理包袱解釋涉己事務，可能限制了媒體報導的專

業。 
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４. 金融產業中涉己事務與關係人之間的認定，有一

種是法律所訂狹義關係人，另外還有一種是廣義關係

人，廣義關係人也應該有利益上的迴避。這則宏達電

的報導是可以解釋為廣義關係人。作為優質媒體，

TVBS新聞部的自我要求可以更高些，對廣義關係人的

涉己關係作適當揭露。但針對這則新聞的報導內容，

是符合新聞專業倫理的要求的。我們不認為這則宏達

電的報導沒有新聞價值，或處理上有任何失衡，但若

能在關係人的揭露上稍作說明，或許不失為一種處理

方式。 

 

５. 一般涉己事務的認定多因涉及利益關係，但以這

則新聞內容，若說與聯利公司有利益關係實在有點牽

強。嚴格來講，這算不算是涉己事件是有疑問的。在

衛星公會的自律綱要內容中「報導須遵循利益揭露原

則」，這句話似乎有點彈性解釋，若它是指「凡涉及

涉己事件就必須揭露」，那就毫無疑問，但是它是寫

「須遵循利益揭露原則」，那沒有利益為何還須揭

露？若這跟大眾利益有關係，新聞又打上涉己事件，

舉例重大上市公司宏達電的新聞報導 TVBS打上涉己
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事件，觀眾和宏達電的股市投資人會不會反而更混淆

搞不清楚而生疑慮？涉己事件指的｢利益｣顯然指的應

該是有其他經濟利益，或是個人政治利益，有任何直

接的關係，若每次宏達電的報導都要提及誰是本公司

的老闆也非常拗口，對新聞品質的提昇也沒有好

處。。 

 

６. 總結來說，涉己事務認定仍應以是否涉及利益關

係為主要指標。此則新聞委員們認定並未違反倫理或

涉己事務相關處理原則。但，未來報導宏達電或 TVBS

董事股東相關企業的新聞時，雖不必過度自我設限，

但若衡量具利益關係時，可適度以字幕說明股東關

係。 
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(2).觀眾申訴處理報告 

 報告人：TVBS新聞部總編審 沈文慈 

１. 反映 11/19 72歲男子谷關泡湯突昏倒送醫搶救不

治 

內容：張先生表示事件發生在龍谷飯店，可是新聞卻

將使用谷關飯店大眾池的畫面，造成困擾誤以為是谷

關飯店發生事情，他要求儘速處理並回覆 

新聞處理：中部中心已修改新聞畫面 

 

２. 反映 8/31 "暴力！外籍女員工遭舍監過肩摔 因偷

充電""外籍員工控「制度嚴苛」違規多記過扣錢" 

內容：表示為新聞中所報導公司的管理單位，負責舍

監的單位，想確認新聞內容是否有經過查證，新聞中

有不屬實的地方，請新聞記者與她聯繫處理 

新聞處理：中部中心已與申訴人聯繫並於 18 新聞中加

入舍監說法 
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３. 反映 8/26 徐楓捲勞資糾紛遭資遣前總經理討 690

萬 

內容：詹先生是當事人他表示新聞只有單方面訪問一

方就做成新聞，對他權益受損要求新聞部儘速與他聯

絡 

新聞處理：娛樂組已與申訴人聯繫並於新聞中加入內

容。 

 

三、 委員建議與臨時動議：無 


